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在 岁 月 的 更 迭 交 替 中 ，转 眼 又 是 一

年 ，我 们 生 命 中 经 历 的 每 一 天 ，都 将 成

为 无 法 重 来 的 记 忆 。 依 然 是 在 这 档 案

室 的 方 寸 空 间 里 ，我 环 视 着 四 壁 ，目 光

落 在 档 案 管 理 制 度 展 板 上 ，落 在 因 年 久

而 锈 迹 斑 驳 的 档 案 柜 上 ，落 在 针 锥 、印

章 以 及 码 放 整 齐 的 档 案 盒 上 ，仿 佛 又 看

到 了 将 一 沓 沓 的 文 书 资 料 收 集 归 类 ，一

页 页 归 档 资 料 取 钉 谝 码 ，一 件 件 装 订 成

册 ，一 盒 盒 码 放 整 齐 ，拿 着 电 钻、针 锥 打

孔，穿针引线装订，在电脑前敲打键盘建

立电子档案的身影，回想起与

档案相伴的那年岁月。

那年，由于工作变动，我成

为所在单位的一名档案员，初

来乍到，望着陈旧的档案室，我曾经迷茫

和彷徨，我目睹老同志付出的辛苦、见证

了取得的成绩，也看到了眉眼间的落寞。

“做为一名档案人，该怎样实现档案工作

的提升，做为一名档案人，究竟是价值升

华，还是遭遇人生失落？”这是我当时最纯

粹的自问。但随着我与档案渐渐熟悉，快

速置身其中，不断摸索实践后，心态发生

了转变。在这方寸的甚至有些沧桑的档

案室内，我仿佛发现了新的天地，也改变

了对档案工作的刻板印象。

在有些人看来，档案工作无足轻重，

档案室是可有可无的部门，所以在档案资

料的收集中，难免会遭受冷遇和漠视，但

我总是一遍遍不厌其烦地通过发信息、面

谈主动进行沟通，拿着档案资料归档范围

说明，一个一个科室地做好解释，并绘制

重要资料交接表，完善交接环节，以消除

交付人的疑虑。

档案资料的收集整理过程，是一次次

学习的机会，那一页页散发着墨香的文书

资料，经过我的笔我的手，一页页编码，一

件件装订，按时间顺序排列后，就成为每

一个部门、每一位员工一年内工作和成绩

的见证，我们可以从中了解年度大事记，

也可以熟悉每项工作完整的流程，更能从

成文中学到写作技巧。经过一番忙碌，直

到收集成盒，存入档案柜，编好电子档案，

能获得满满的成就感。

经过实践后我体会到，档案工作虽然

繁琐，需要有足够的耐心，不厌其烦地处

理好每个细节，但是只要肯下功夫，静下

心沉下气，慢工出细活，总会有让人惊喜

的收获。

那年，恰逢美丽乡村档案室创建，经

过对所在乡镇 40 个村走访研商之后，最终

确定将南关和三间房这两个基础较好的

村作为第一批美丽乡村档案室建设的示

点村。于是在承担包村任务的同时，我和

科室老同志一人一村分包了档案创建工

作。在入村指导协助美丽乡村档案室建

设过程中，我也受到了深深的感动。在这

小小档案室内，打开档案柜，看到的是成

盒摆放、码放整齐、时间脉络清晰的从建

国初期到现今的室存档案，这是近半个世

纪以来农村集体发展的珍贵资料，也是新

老 档 案 人 对 档 案 工 作 的 付 出 、坚 守 与 希

望。美丽乡村档案室创建工作得到了市、

镇、村的大力支持，经过上级部门指导检

查验收、镇村两级不断修正完善之后，在

大家的共同努力下，在年终总结评比中，

获得了唐山市先进集体的荣誉称号。

那年，疫情期间，经过几番辗转之后，

我又回到了档案室，此时的档案室，经历

几次变迁，尽显苍凉。面对毫无头绪的工

作，我主动找组织办、纪检办对接了解情

况，梳理室存档案，按照时间顺序逐年、逐

盒、逐页检查清点，并形成档案室现状说

明，阐明现状、发现问题及解决方案。那

时的我，因为整理档案柜，清点室存档案，

常常灰头土脸，满手灰尘，经过一番规整

之后，工作才渐渐步入正轨。

那 年 ，随 着 档 案 资 料 装 订 方 式 的 变

更，我又捡起了针锥、线绳，虽然不擅长针

线活，但此番却做了一番大工程，将薄厚

不同的一件件资料用针锥打眼，用线绳扎

实，取钉编码加盖归档章，填齐归档项，尽

管动作简单重复，却是一项考验双手力度

与灵活性的手工工作。

那年，正是疫情最严峻时期，我奔波

在抗疫一线，每日守在村头巷尾，劝散聚

集人群，协助核酸检测，再也没能坐在办

公桌前整理档案。随着疫情的结束，各项

工作重启，档案室也在这一年实现了升级

换新，硬件设施得到改善，维修了电脑，新

增了一台打印机，加装了防盗门窗，备齐

了灭火器、温湿度计等工具，查阅借阅制

度有效实行，充分发挥了档案室的借阅查

阅服务功能。保证了档案保存的连续性，

管理的规范性。

随着人工智能的发展，档案管理工作

也将面临更大的变革，也会有更广阔的前

景和更美好的未来。档案小天地，也是人

生大舞台。那些与档案相伴的岁月，是与

档案共同成长的岁月，是挥洒青春汗水的

岁月，是记忆中闪闪发光的岁月。就以此

文 对 曾 经 的 档 案 岁 月 告 个 别 吧 ，新 年 伊

始，愿未来可期。

与档案相伴的岁月
□ 黄艳华

从刚记事起，我就知道父亲有一块手

表，黑色的表盘上缀有荧光点。我多次趁

着月色，偷偷拿到院子里观看那神秘的幽

幽绿光。母亲生前讲过，父亲在英国人统

治开滦煤矿时期被提为中级员司，为与之

身份匹配，咬牙买下了这块手表和一辆老

掉牙的德国产自行车。自行车用于上下

班，手表则为回农村老家计时。父亲对这

块手表爱不释手，几乎从不让它离身。那

时我们兄弟姐妹，无论上学还是赶集，他

都指着手表督促我们守时守点。

这种精准的时间观念对我影响至深，

我和父亲一样，在几十年的职场生涯中，

从来未因误时而误事。而我妻子恰与之

截然相反，几次出差因误时而误车。父亲

只能无可奈何地慨叹：“人家火车不等你

呀。”自然，这也是我们夫妻间吵架拌嘴的

原因之一。

1964 年我参加高考，父亲破例把那只

手表摘给我，让我在考场上把握和控制时

间 。 有 了 它 的 护 佑 ，我 临 场 发 挥 异 常 顺

利，如愿考取了心仪的军校。父亲大喜过

望，本想就此将他的心爱之物馈赠与我，

但遭到母亲的断然拒绝，理由是在我们这

个贫寒之家，当年那表、那车和一台缝纫

机，的确是全家的最贵重之物，父亲的做

法显然顾此失彼。

军校的生活紧张而多彩，作为学员的

我们佩戴着大沿帽、肩章列队出行，军歌

嘹亮，口号阵阵，立即成为街上的一道风

景，引来众人的围观和小孩子们的嬉闹：

“解放军叔叔好，穿皮鞋，带手表！”穿皮鞋

并无手表的我，可能就是从那时起悄悄萌

生了买表的愿望，并为此开始从每月几元

的津贴中攒下一小部分准备买一块属于

自己的手表。

两 年 后 ，我 手 头 上 有 了 60 多 元 的 积

蓄。大串联开始后，我和千百万学子一样

穿行于天南地北之间。那年母亲似乎为弥

补父亲的亏欠，主动资助我 30元，要我在串

联途中买块手表。其实许多学员已成了有

表一族，我也刻意留心各地商店的柜台（那

时手表并不好买）。记得是在辽宁旅顺，和

我一道出行的钱云山同学首先发现了一家

商店有表在售，我当机立断买下了那价值

80元的上海半钢手表。自此我平生第一次

拥有了手表，它陪伴我远赴东北边陲，在北

国的寒风雪夜中站岗放哨。

我复员回地方后在工厂挥汗如雨，在

课堂上传道授业，在表针的滴答声中送走

了十几个春秋，它一直忠实地陪伴着我，

直至在唐山大地震中失落。

上个世纪七八十年代，紧缺经济的条

件下购买三大件是需要票证的。我所在

的唐山教育局办公室虽然直接掌管着票

证的分配权力，但下属十几所学校，粥少

僧多，同事们都自觉自愿从不染指那些票

证 。 恢 复 到 日 出 而 作 、日 落 而 息 状 态 的

我，还两次谢绝了领导的照顾，把到手的

表票主动退回。办公室副主任张敏大姐，

这位从战争的硝烟中走来的老同志，见我

因无手表而耽误了接上幼儿园的女儿，还

是牵挂于心。后来，她从老伴所在部队搞

来几只南京试销的钟山牌手表，于是，我

的腕上才有了平生第二块手表。

改革开放带来的商品经济繁荣，早已

使手表这种寻常之物的命运发生了翻天

覆地的变化。那只钟山牌手表转送母亲

后，我又带过多少手表呢，全钢手表、全自

动表，电子表早已是一个没有任何价值的

数字符号。

那天我无意中翻到一只杂物盒，里面

竟躺着十几块手表，其中既有当年价格不

菲的西铁城，也不乏有在广州受骗淘来的

水货和伪劣品。睹物思及过往，颇有一番

感慨在心头。如今，它们连同与之相伴的

故事，均悄无声息地沉睡在那个无人问津

的杂物盒里，慢慢被忘却了。天道有轮回，

现在我又重回几十年前无表的原点了，那

是因为有了手机，我再也不需要它了。

手 表
□ 张树田

很无意间，看到网上有人在田土里挖

青蛙。一锹下去，松散的土壤里就会参差

呈现出七七八八惰性十足的蛙。他们说

这叫黑斑蛙，是人工养殖的食材。紧接着

就有质疑的声音，你们这是种青蛙么？居

然能从土里挖出青蛙？再说，青蛙怎么不

爱动？

这个我真知道。小时候我们常玩一

种游戏，叫“踢核儿电报”。在路面上画一

个圆圈，把一块小石头放到里面，小伙伴

们四散躲藏，一个人负责寻找。如果躲藏

的人逃过了寻找者的视线，踢走圆圈里的

石子儿，嘴里再喊一声“踢核儿”，那么她

就算赢了；反之，藏着藏着被寻找的人发

现了踪迹，就会当头挨上一句“电报！”的

大喝，举手拿下。

我不爱当那个寻找的人，我喜欢蹲在

我的秘密基地里躲着。那是一个两家人

各自花池子中间的隔离空隙，一两尺宽。

两边都被长势茂盛的“扫帚苗”遮挡，一个

小孩蹲在里面，基本不会被发现。我认为

在那个绿油油的狭小空间里坐观其变是

一件非常惬意的事情。当然我也不会闲

着，脚底下松松的土壤里经常会有收获，

比如蝼蛄和蚯蚓爬过的路，蜣螂的窝。我

很擅长根据土层表面微妙的变化来捕捉

不同的昆虫。天冷以后，虫儿不复存在，

也还有更大的惊喜。

如果看到一小块并不紧实的土，伸手

去抠，就会发现一只尖头阔嘴的小青蛙老

老实实地趴在泥土里。我知道，那是它在

冬眠了。我会把它拿出来捧在手心里玩

上一阵子，再把它埋回土里，让它继续猫

冬。连续几年我都在那发现过冬眠的青

蛙，所以更加喜欢这块不为外人道的小天

地。我惧怕蟾蜍，每每看到这两个字眼前

就顿时出现它一身疙瘩，迈着丑陋的步子

行动迟缓的模样。蟾蜍令人不悦，我却对

青蛙情有独钟，大概是动画片和儿歌里总

是在讴歌它能捕捉害虫？细想起来，蟾蜍

也是同样的啊，何况它身上的蟾酥更具药

用价值。总之，世间万物不是因为美丽而

可爱，那就一定是因为可爱而美丽的吧。

在我的眼里，青蛙就是自带滤镜的漂

亮家伙，特别是通体翠绿的。我生活在北

方，以我混迹野外多年的经历，也只是见

过一次，它跳得太快了，还没看清，就跑掉

了 ，以 一 个 小 女 孩 的 实 力 ，根 本 抓 不 到 。

拥有一只绿色青蛙就一直是一个小小的

童年梦想。

所以，在这个网络直播的空间里，看

到有人在稻田地里成片成片地挖青蛙，心

里真的是有极大的兴奋和欣喜。更为令

我心动的是，挖出来的十有四五都是好看

的绿蛙，有的身披三条金线，有的覆着黑

色斑点，有的周身绿色。老板边挖边介绍

蛙肉怎么鲜嫩可口，我看的却都是颜值。

心里盘算着，我得买几只绿色的养起来。

打开购物车，果然有 19.9 元一对的宠物链

接，还有 29.9 元一斤的“品尝价”。我问老

板，一斤能给几只，能不能给我挑一些颜

值高的绿色蛙。老板爽快答应。

接下来问题又出现了。我自以为是

地满打满算买十只青蛙，送人八只，留下

两只。取悦自己，惠济众人。可令我意想

不到的是，闺蜜首先把脑袋摇成拨浪鼓。

她说：“简直能吓死人。这大鼓眼睛黏乎

乎的绿色的东西对我来说，可怕程度就不

亚于你见到壁虎的感受。”我又尝试说服

了几次都以失败告终。其他计划内的下

家儿只是有两个儿子的娟娟说能勉强接

受 2 只，妹妹碍于情面也答应给外甥要两

只。接下来竟然找不到接盘侠了。那么

多大青蛙我放哪里养啊？固然是有个小

院子，但我也不舍得买来就埋进冰天雪地

的土里让它们冬眠吧。于是厚着脸皮去

问 要 好 的 同 事 。 她 和 我 一 样 是 个“ 假 小

子”。害怕不是她的主打问题，养哪、吃啥

是拒绝的理由。

我急中生智，同城速递买了四个宠物

箱和一堆面包虫，她才总算答应了给儿子

要两只。再好说歹说打着提供宠物箱和

食物的诱惑央着一位有两个男娃的美女

同事也要两只。她说谢谢姐姐啊，我其实

真心谢她帮我收留这两个无家可归的小

家伙。

推销完毕，老泪纵横，悔不当初为了

贪图小便宜没买那 19.9 元的两只，最终赔

了夫人又折兵倒没什么，还险些让客厅变

成一个听取蛙声一片的家园。

哈哈哈。从此我就是一个拥有绿青

蛙的人了！

买 了 一 斤 蛙
□ 拉新

我的老妈高高胖胖的，识字不多，手中总夹着一个大纸

烟筒子，一个典型的农家妇女形象。她日常做饭不是大菜

卷子就是小鱼儿熬豆芽贴饼子什么的，都是些特别简单的

饭食，主打就是一个“快”字。用现在人们的话说，就是做饭

“糊弄”呗。

在我的印象中，老妈对腊八粥出奇地重视。放小杂

粮 的 时 候 ，总 讲 究 六 、八 这 样 的 吉 利 数 字 。 看 到 她 收 拾

做 腊 八 粥 的 材 料 之 时 ，我 每 每 问 ：“ 为 什 么 必 须 是 六 八

呢？”她总会不厌其烦地说，就图个六六大顺发发发，过

日子顺当呗，和现在人们的观念差不多。虽然看似有些

迷 信 ，但 这 是 老 妈 对 未 来 生 活 的 希 冀 吧 ，只 不 过 没 有 现

代人这么讲究罢了。

为了做出有意义的好吃的腊八粥，老妈在平时就开始

准备了。腊八粥常用的豆子，无怪乎我们常见的红豆、扁

豆、黄豆、爬豆等。谈到这些豆子的时候，因为我家园子比

较大，老妈总是东一块西一块地种些，属于见缝插针的那

种。种的不多，够吃即可。

但她种爬豆可不是乱种的，说来这里面还有一个小故

事呢。那是一年夏天，早豆角已经下架了。老妈在收拾完

豆秧之后，就在架下种了些爬豆。等到秧苗起来的时候，有

些秧苗已经顺着架子爬到邻居家黑枣树上了。那个时候，

我是一个顽劣的孩子，在黑枣熟了的时候，总是顺着黑枣树

爬上去，摘些黑枣吃，虽然此时的黑枣有些涩，但是干了的

时候，就是甜甜的了。在那个食物匮乏的年代，这无异于一

种天然的美食。那次我借摘爬豆的功夫，爬到了一些较高

的枝桠处，伸手摘下树枝上吊挂的豆角，顺便摇落之前够不

到的黑枣。但因为手滑的原因，我从树干上出溜了下来，手

臂大腿都脱皮了，鲜血淋漓的样子让老妈难过了好多天。

自那以后，她再也不在树下种爬豆了，这也是对我一种别样

的爱吧。

老妈做腊八粥可讲究了，不仅在用料上讲究，更在意深

刻的寓意。一定放上枣和栗子，就是老妈想让我“早日长

大，成家立业”的意思。那时我们村子是没有栗子的，想在

腊八粥里吃上栗子，必须自己买一些。此时老妈就会拿上

一些钱，到后街李静林大爷那里，他在县城供销社担任主

任。老妈把钱给他，他就会在县城北边的一些村子淘换一

些栗子大枣什么的。反正在我的印象中，做腊八粥缺什么

就托大爷买什么，因此我家腊八粥就有了别的人家没有的

香甜了。

老妈做腊八粥的时候，放入的栗子并不是惯常人家

那样，洗净了就放到米豆锅中煮的。此时她会把栗子单

独在大锅中煮一下，用牙一咬，熟了，之后捞出来。再把

锅中的水舀净，加火，在锅中水汽干了之后，就是倒入栗

子的环节了。她用大锅铲在锅中不停翻炒着，在栗子炸

裂之后，此道工序也就完成了。这时栗子大多张开了小

嘴 ，掰 开 有 一 种 焦 糊 感 ，嚼 在 口 中 香 香 的 。 此 时 老 妈 就

会掰开一个，塞到我嘴中，让我尝尝，美其名曰，看看熟

了没有，其实就是想让日常摸不到“荤腥”的我解解馋罢

了。此时的栗子必须在嘴中转上几圈，就是为了享受那

种焦糊的味道。在看到我点头称是之后，老妈就会从锅

中抄出一些，塞到我的裤兜中。我会第一时间找到小伙

伴，在大家面前炫耀一番，看到他们羡慕的眼神，心中收

获大大的满足感。

正式做腊八粥的头天，老妈会早早把几种豆子和米

洗 净 ，用 水 泡 上 ，说 这 样 可 以 熟 得 快 一 些 。 而 真 正 到 做

腊 八 粥 的 那 天 早 晨 ，她 更 忙 了 。 在 我 的 记 忆 中 ，她 总 是

天 不 亮 就 起 床 ，老 妈 说 此 时 早 起 可 以 早 一 年 ，让 今 后 日

子过得更红火一些，还说这是老祖宗留下来的习俗。此

时的腊八粥必须大火烧，和老妈平日做饭总想节省柴火

不一样，她不断地加柴。开锅后，她还不时掀锅看下，用

勺子舀起粥看是否有黏黏的感觉。看火候到了，她方才

住火。

在腊八粥做熟之后，她会把它盛在一个大黑盆中。这

个大黑盆，是泥做的，之前听二爷说，这盆子是黑泥摔打致

密后，在柴窑中烧炼的，虽然自己不置可否，但直到现在也

信其然也。吃腊八粥的方法和平常一样，老妈会给我们每

人舀上一碗，再盛上一碗豆芽小鱼儿什么的，这样一顿丰盛

的美味就开始了。

老妈到今年农历十月离开我们已经有九年时间了，每

每到腊八时节，我都会想老妈的腊八粥，想起她在灶台前忙

碌的身影，想起她塞在我嘴中炒栗子的滋味。

老妈的腊八粥
□ 李立新


